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                 三、在聖靈裡禱告                    郭麗華姐妹著          

 

壹. 禱告應如呼吸般的自然 

再也沒有什麼比禱告更容易的？你會不會呼吸？你有沒有想到要去呼吸？但是你是

不是自自然然在呼吸了？那為什麼今天我們講到禱告會覺得好難？其實是我們人把屬

靈的事情弄複雜了。到底什麼是禱告？詩歌「禱告之時」中說︰“來到神的座前，…

如有雙翼，載我願辭…”什麼意思？來到神的面前，傾心吐意，這就是禱告。所以禱

告應該是很簡單的，就像講話一樣，你不只會嘴巴講，你心裡也會講話，一點都不

難。今天我們需要建立神的兒女那個對的禱告的路。 
【禱告之時】詩集：聖徒詩歌，552 

禱告之時，甘甜之時！使我離開煩惱之事；來到神的座前發表所有意願，所有需要。 

當我遇到重壓、憂愁，我靈卻常得著自由；不陷惡者所有佈置，因為有你—禱告之時！ 

禱告之時，甘甜之時！如有雙翼載我願辭，到祂寶座向祂求懇，祂是信實，祂是全真。 

祂既命我尋求祂面，信祂話語，靠祂恩典；我要將我重擔卸釋，在於你前—甘甜之時！ 

禱告之時，甘甜之時！每次相逢慰我心思；直到我在毘斯迦山，發現我家極目一看， 

脫下帳棚，安靜等候，信心變見，盼望成就；臨行我必大聲告辭：平安、平安，禱告之時！ 

 
評聰: 今天討論關於禱告。請問什麼是禱告? 

曙擎: 就是跟神講話 但通常都會求一些事情 有時是感謝之類的事  

心郁: 跟神講話 要說什麼要什麼都可以  

婉君: 就像現在一樣講話 只是對象是神 講甚麼都可以。 

評聰:所以禱告就像呼吸般的自然。有沒有什麼比呼吸更容易的事？ 

可是我們印象中的禱告是不是要什麼條件、步驟、用詞或形式才算禱告呢?  

所以平常禱告很自然，但聚會當中就變困難，為什麼?  

敏毓: 我覺得會有分別。自己禱告和帶小組禱告是不一樣的。 

評聰:那是因為你要顧及那個聚會的目的嗎 但除了這個以外還是跟神講話。所以禱告

應該是自然不過的呀。就像我們呼吸不用人去教。我們來看這邊怎麼說禱告的。它說

有一篇詩歌說：「來到神的座前，有雙翼，載我願辭、來到神的面前，傾心吐意」把

你心中的話說給神聽 。這就是禱告。 現在羊羊還小，但當羊羊牙牙學語的時候，他

有什麼意思嗎? 曙擎聽的懂嗎? 請問曙擎，當羊羊對發出聲音時，你會不會很開心  

曙擎: 會很開心。  

評聰:那你知道羊羊說的是什麼意思嗎?  

曙擎: 不知道，但會很開心。 

評聰:所以有事可以跟神禱告，沒事也可以跟神禱告，所以這裏說禱告是不困難的。  

講員這邊講禱告是很容易的 是我們人把屬靈的事情弄複雜了     

 

禁食禱告呢?     

人把禱告複雜化 
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十多年前剛回到國內，看到國內的弟兄姐妹那個禱告的情形，我覺得主給我們很大

的恩典。現已經有一點點的改變了。剛回到國內的時候，我記得有一次是在早上準備

參加一個聚會，培訓是 8 點開始，那些年長的弟兄 4 點就起來，然後就跪在主的面前

禱告，真的是很辛苦，三個小時禱告什麼？好可憐喲！苦苦哀求，好像我們的神是很

狠心的，從來罔顧教會的，他們把教會的第一件事，第二件事，第三事的難處一一的

陳明在神面前。禱告完了，下一個禱告一樣的，又從第一件事開始禱告到最後一件

事。第三個再禱告也是第一到最後一件事。到底神有沒有聽我們的禱告？到底禱告完

我們的負擔有沒有卸下？不知道。但是他們倒很講究，禱告一定要跪著，表明他們的

敬虔，而且禱告的時候不可以更換姿勢，你更換姿勢就代表不夠虔誠，嚴重不嚴重？

這樣禱告真辛苦，而不是如詩歌所說：禱告之時是甘甜之時。一個正常的禱告生活，

應該是最甘甜的。我們要建議弟兄姐妹們有一個好的禱告生活，但是為什麼我們今天

禱告會變得這麼不容易？為什麼禱告會變得這麼複雜？我想其實是我們人把禱告搞複

雜了。 

 

評聰: 這邊舉了一個例子來說禱告起來是一件很累的一件事。這是指大陸的聚會 8 點

才要聚會，那些年長的弟兄 4點就起來，就跪在主的面前禱告，為什麼要 4點就起來?  

敏毓:不知道，可能他們睡不著。  

評聰:因為他們禱告要 3小時，所以他們只能 4點就要起來。 這麼講有沒有錯?  

春英:應該有神的感動才會起這麼早。  

評聰:這麼早會不會很辛苦?為什麼還需要跪著?  

婉君: 表明他們的敬虔。  

評聰:我們來到神面前禱告，跪著會不會比較虔誠;換句話說，有沒有因為跪著，神必

叫會垂聽、答應?  

敏毓:你會跪禱，是因為你很迫切、很害怕，是表現你當時的狀況。 

評聰:那禱告需不需要有時間、長短、 方式的要求，而神才可以聽的到?  

春英:不需要。我們隨時都可以禱告，用任何方式都可以。  

評聰:那如果我們這樣作，神會不會比較容易聽我們的禱告?  

心郁:不會吧。應該看禱告內容。都講自己的是事和為著神的事，應該會不一樣。  

繡智:神是會聽。但問題是我們聽不聽祂的回覆、給我們的答案。  

敏毓:我覺得禱告的內容很重要。因為神是看心靈與誠實，所以儀式應該不是重點。我

看過書報說禱告是更貼近神的心意，尤其當祂不應允的時候，我們就要修正我們的禱

告內容，因為你求的跟神的心意不合。 

評聰:所以禱告不需要這麼多的程序，應該是很自自然然的才對。 

接著你怎麼知道神已經聽了你的禱告? 你怎麼知道這件事情禱告到這個時候就可以停

止了? 因為這邊說：「他們把教會的第一件事，第二件事，第三事的難處一一的陳明

在神面前。禱告完了，下一個禱告一樣的，又從第一件事開始禱告到最後一件事。第
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三個再禱告也是第一到最後一件事。」所以禱告聚會當為第一個人禱告的時候，大家

就輪流為第一個禱告，接著為第二位禱告大家就輪流為第二位禱告 .. .. .. 大家有

遇到過嗎? 越後面的越怎樣?  

敏毓:禱告詞不能一樣。 

評聰:如果有 10 位就是表示要 10 輪 請問會不會累?請問什麼時候我們知道我們的禱告

可以停?這邊告訴我們:禱告完我們的負擔有沒有卸下? 今天神要我們為一件事情禱

告，神會把負擔給我們。你若不跟神禱告，禱告的負擔會不會在你裡面?但你如果還是

不跟神禱告咧?這個負擔會變成怎樣? 不是加重就是變不見 不過如果你願意面對這個

負擔而禱告，當我們的負擔有沒有卸下時就可以停止禱告 還有這邊強調 「禱告之時

也就是甘甜之時。如果一定要有一定的方式、一定的姿勢、一定的步驟、會不會很累? 

我覺得禱告要把握--負擔有沒有卸掉--， 禱告的時候有沒有很甘甜、有主同在的甘

甜。所以會有以上這些是不是我們人把禱告搞複雜了。 

         

貳. 正確的禱告的路 

讓我們回到簡單的對的裡面，我們要看三處的聖經，讓我們明白什麼是在聖靈裡的

禱告？我們當如何禱告？ 

馬太福音第 6 章 5-8 節「你們禱告的時候，不可像那假冒為善的人，愛站在會堂裡和

十字路口上禱告，故意叫人看見。我實在告訴你們，他們已經得了他們的賞賜。你禱

告的時候，要進你的內屋，關上門，禱告你在暗中的父。你父在暗中察看，必然報答

你。你們禱告，不可像外邦人，用許多重複話，他們以為話多了必蒙垂聽。你們不可

效法他們，因為你們沒有祈求以先，你們所需用的，你們的父早已知道了。」這裡講

到反面的跟正面的禱告的情形。 
馬太福音 6:5  「你們禱告的時候，不可像那假冒為義的人，愛站在會堂裏和十字路口上禱告，故意叫人看見。

我實在告訴你們，他們已經得了他們的賞賜。   

馬太福音 6:6  你禱告的時候，要進你的內屋，關上門，禱告你在暗中的父；你父在暗中察看，必然報答你。   

馬太福音 6:7  你們禱告，不可像外邦人，用許多重複話，他們以為話多了必蒙垂聽。   

馬太福音 6:8  你們不可效法他們；因為你們沒有祈求以先，你們所需用的，你們的父早已知道了。  

 

路加福音 18 章 9-14 節「耶穌向那些仗著自己是義人，藐視別人的，設一個比喻，

說︰有兩個人上殿裡去禱告，一個是法利賽人，一個是稅吏。法利賽人站著，自言自

語地禱告說︰神啊，我感謝你，我不像別人勒索，不義，姦淫，也不像這個稅吏。我

一個禮拜禁食兩次，凡我所得的，都捐上十分之一。那稅吏遠遠地站著，連舉目望天

也不敢，只捶著胸說︰神啊，開恩可憐我這個罪人。我告訴你們︰這人回家去比那人

倒算為義了。因為，凡自高的，必降為卑；自卑的，必升為高。」 
路加福音 18:9  耶穌向那些仗著自己是義人，藐視別人的，設一個比喻，   

路加福音 18:10  說：「有兩個人上殿裏去禱告：一個是法利賽人，一個是稅吏。   

路加福音 18:11  法利賽人站著，自言 L 蛬 y 地禱告說：『神啊，我感謝你，我不像別人勒索、不義、姦淫，也

不像這個稅吏。   

路加福音 18:12  我一個禮拜禁食兩次，凡我所得的都捐上十分之一。』   

路加福音 18:13  那稅吏遠遠地站著，連舉目望天也不敢，只捶著胸說：『神啊，開恩可憐我這個罪人！』   
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路加福音 18:14  我告訴你們，這人回家去比那人倒算為義了；因為，凡自高的，必降為卑；自卑的，必升為

高。」  

 

約翰福音第 4 章 19-24 節「婦人說︰先生，我看出你是先知。我們的祖宗在這山上禮

拜，你們倒說，應當禮拜的地方是在耶路撒冷。耶穌說︰婦人，你當信我。時候將

到，你們拜父也不在這山上，也不在耶路撒冷。你們所拜的，你們不知道；我們所拜

的，我們知道，因為救恩是從猶太人出來的。時候將到，如今就是了，那真正拜父

的，要用心靈和誠實拜祂，因為父要這樣的人拜祂。神是個靈，所以拜祂的，必須用

心靈和誠實拜祂。 

 

約翰福音 4:19  婦人說：「先生，我看出你是先知。   

約翰福音 4:20  我們的祖宗在這山上禮拜，你們倒說，應當禮拜的地方是在耶路撒冷。」   

約翰福音 4:21  耶穌說：「婦人，你當信我。時候將到，你們拜父，也不在這山上，也不在耶路撒冷。   

約翰福音 4:22  你們所拜的，你們不知道；我們所拜的，我們知道，因為救恩是從猶太人出來的。   

約翰福音 4:23  時候將到，如今就是了，那真正拜父的，要用心靈和誠實拜他，因為父要這樣的人拜他。」   

約翰福音 4:24  神是個靈（或無個字），所以拜他的必須用心靈和誠實拜他。  

主耶穌與撤瑪利亞婦人談話時，提到三種敬拜的層次： 
  第一種是撤瑪利亞人無知的敬拜：“你們所拜的你們不知道。” 
  第二種是猶太人有知識的敬拜，他們對神有真正的認識：“我們所拜的，我們知道，因為救恩是從猶太人出

來的。” 
  最後則是真正屬靈的敬拜，這種新的敬拜是主耶穌所帶來的：“時候將到，如今就是了，那真正拜父的，要

用靈和真理拜他。”從上下文很明顯可以看出，“用靈和真理”這幾個字的意義，不是通常所認為的：從內心、真

誠地(譯注：“用心靈和誠實”的譯法接近此意)。 

 

一、明白禱告的對象是暗中的父 

這三段經文都跟禱告有關係，這三段各講到一個反面的跟正面的情形。這三段都是

主耶穌親自教導我們關於禱告的事，我們就這教導上來看既簡單也是最直接的。為什

麼用重複的話不好？這樣的禱告是什麼意思？他們是不是用自己的行為要來感動主？

他們對所禱告的有沒有信心？那個假冒為善的人呢？為什麼這樣是不好的？他們禱告

的對象是誰？他們禱告給誰聽的？給人聽的，他們不是真的禱告給神的對不對？所以

關於禱告很重要的是：我們要知道我們禱告的對象是暗中的父。祂雖是隱藏的，我們

看不見，但祂不只在，而且聽我們禱告的這一位是我們的父。這樣禱告會很難嗎？ 

 

評聰: 這邊提醒我們，禱告的對象是暗中的父。為什麼叫暗中的父? 你所禱告的事祂

一定聽的到。但用不著公開的，你對他禱告的事，別人都知道。那你跟祂禱告什麼?如

果我們禱告暗中的父 我們需要用許多重複的話嗎? 你講第一次時神就知道啦 

馬太福音第 6 章 5-8 節說他們用了許多重複的話，他們以為話多了必蒙垂聽。這使我

想到我們家的情形，我對曙擎講話都講好多遍，我的目的是什麼?希望曙擎聽我的。那

我們這位神難道聽不懂我們話的意思嗎?我們為什麼用許多重複話?目的不就是要神聽

我們的。但請問是誰要聽誰的 ? 那既然是暗中的父 。話一遍就好。 
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路加福音 18 章 9-14 節講到法利賽人跟稅吏。 這法利賽人有什麼特點?自以為是義

人。我不像別人勒索，不義，姦淫，也不像這個稅吏。我一個禮拜禁食兩次，凡我所

得的，都捐上十分之一。這個法利賽人以他的好行為來誇口? 但請問 父要你的好行為

作甚麼? 你的好行為可以讓父神得到什麼榮耀嗎?而使你的禱告蒙父神垂聽嗎? ? 你的

行為不好，父神的榮耀就會虧損嗎? 今天你的奉獻多一點，父神就會比較垂聽你向祂

的禱告嗎? 我們看，祂是暗中的父。你有沒有禱告誰知道?只有父神知道，而那些愛站

在會堂裡和十字路口上禱告的人，他們的目的是故意叫人看見以讓大家都知道， 既然

大家都知道，他就得了賞賜了嘛，神還需要給你什麼賞賜嗎? 

 

約翰福音第 4章 19-24 節告訴我們神是個靈，所以拜祂的，必須用心靈和誠實拜祂。 

 

二、進內屋關上門--回到裡面在安靜隱密之處 

我們不只禱告的對象是父，我們禱告要進內屋關上門。進內屋代表裡面，我們要回

到裡面。關上門，是把門外面的一切事情都關在外面。我們要回到裡面，在安靜隱密

之處禱告暗中的父，這位父在暗中，雖然我們看不見，但祂在察看。如果今天神真的

是坐在這裡，你敢不敢隨便？耶和華在祂的殿中，眾肉體都要肅靜，靜默。但這個肅

靜和靜默不是叫我什麼都不敢動，我們在祂面前該當有何等的敬畏和敬重。這個敬畏

不是那種敬而遠之的敬畏，這個敬畏是把對祂該有的敬重、愛戴、降服，都歸給神。

今天神的兒女有時候就缺少這樣的態度。 

 

評聰:這一段，主耶穌提醒我們怎麼作?先進內屋--代表裡面，我們要回到裡面。關上

門，是把門外面的一切事情都關在外面再禱告  

心郁: 進內屋代表進入我們的裡面。關上門，就是把門外面的一切事情都關在外面。

不讓他來影響我們 也就是專心不分心 

評聰:所以進入我們的內屋，不是指要找一個特別的地方。不過舊約時摩西他們是要找

帳幕跟神交通，現在不用了。 

敏毓: 以前看過一篇文章， 有一位媽媽有很多小孩，所以很吵亂。當這位媽媽將圍裙 

蓋在頭上，小孩子就會安靜，因為他知道媽媽現在跟上帝說話。但時間不長，因為怕

小孩子亂跑。 

評聰:那進內屋代表裡面，我們的裡面是哪裡?  

子耀: 靈裡面。  

評聰: 靈裡面。也是我們這個人的罪深處。 那進到內屋、關上門，是什麼意思? 

關上門以後，只剩誰跟誰在一起。 我們要禱告暗中的父，那是不是剩下我們和父神在

一起。另外再問，禱告要閉眼睛嗎? 閉眼睛是不是要幫助我們專心? 另外吃飯乾要祝

謝  ，但很餓時怎麼辦? 可以不禱告嗎? 好，為什麼需要進內屋關上門? 因為這位父
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在暗中，雖然我們看不見，但祂在察看。這裏以說主在這裡我們敢不敢隨便？我們對

神會有一個敬畏，這個敬畏是把對祂該有的敬重、愛戴、降服，都歸給神。 

 

三、照著本相禱告 

我們再來看路加福音，一個法利賽人在禱告，他也是在禱告神，但是主耶穌說他是

自言自語。因為他禱告的中心是圍繞著自己，他藉著禱告來表揚自己。你有沒有藉著

禱告來表揚自己？那你就要變成自言自語了。這個法利賽人真的在禱告，因為他說他

禱告神，但主耶穌說他是自言自語，因他禱告是藉著禱告在那裡誇耀自己。而另外一

位稅吏是照著他的本相禱告，他不需要改變更好一點，他沒有任何的偽裝。有人問：

他們兩個怎麼都站著？其實禱告不在你外面的話語、不在你外面的表現、不在你外面

的形式，不論站著、跪著、坐著、躺著、睜開眼、閉上眼都能禱告，不在於什麼姿

勢。如果是跪著，是裡面自自然然的跪著，站著也是裡面自自然然的站著。當我們禱

告到很高昂，我會要站起來禱告讚美耶穌萬王之王，你必須是從靈裡面出來的才是重

要的，不必留意外面的形式，照著本相就是最自然的。 

評聰: 照著本相禱。這本相是什麼意思? 就是原本的我們，也就是我們禱告要像稅

吏，是照著他的本相禱告；他跟神的禱告內容是什麼? 捶著胸說︰神啊，開恩可憐我

這個罪人。這裏主耶穌說 法利賽人的在禱告，是自言自語。為什麼主耶穌要這麼說? 

因為他的禱告都是，神啊，我感謝你，我不像別人勒索，不義，姦淫，也不像這個稅

吏。我一個禮拜禁食兩次，凡我所得的，都捐上十分之一。請問，他禱告目的是什麼? 

或他跟神求了什麼事?他都在說他的好，是告訴人他行善，所以他是自言自語；他們是

藉著禱告來彰顯自己，所以他在愛站在會堂裡和十字路口上禱告，故意叫人看見。讀

了這三段，我們禱告需不需要變好或作的好以後才能向神禱告? 禱告的對象是暗中的

父。祂會在暗中查看。切記，禱告不要變成報告。禱告是要用靈與誠實。 不是外面言

語或行為，乃是要從靈裡面出來。 

         

四、在聖靈裡禱告--用靈和真實 

我們看約翰福音。弟兄姐妹們，那位撒瑪利亞婦人的敬拜是不是在外面的？在宗教

裡面的？在宗教裡面就會講究規矩、儀文、地點、模式。就像那些拜偶像的人一樣會

比賽，看哪裡的比較靈？所以這個撒瑪利亞婦人是不是在比較：在這裡拜還是到耶路

撒冷拜比較靈？不應該有這個問題的對不對？一個是在外面的，而且這個外面的宗教

儀式在規條的底下，主耶穌說你們所拜的你們不知道，是無知的，而且救恩是從猶太

人出來。 

  慕安得烈有一本書叫「禱告學校」，其中有一篇「真誠實的敬拜者 

題到在聖靈裡面的禱告，這是一篇不錯的簡單信息，另外有一篇更深入的，是「基

督的靈」這本書裡的「在靈裡的敬拜」。「禱告學校」裡這一篇比較簡單，他把禱告

分成三類；
1一類就是無知的，像這個撒瑪利亞婦人的禱告一樣；2另外一類就是猶太
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人，猶太人最正統，而且是直接從神啟示給摩西的，告訴他們該如何敬拜，他們是不

是都照著最準確的模式禱告，但是這個還不是神所要的，神要的禱告是心靈和誠實。

我們的禱告有時候會不會落在這兩種的情形裡？一個是無知的，不知道你在禱告什

麼？
3第二個，你禱告都是對的，你也知道你在禱告什麼，但是你是在外面，在我們自

己魂的裡面的禱告，而不是在靈和真實裡。 

  神所要的是心靈和誠實。什麼是心靈和誠實？那跟心靈、真實相反的是什麼？

跟心靈相反的是魂、是肉體的。跟真實相反的不是虛假，是儀文，律法。那個真實是

指屬靈的實際，猶太人有沒有照著最正統的模式、方法在禱告？但律法不過是影兒，

形體是基督。 

 
（一）在罪身的形狀裡，神的兒子降世，道成了肉身，居住在人的性情裡，這是何等的奧秘!大哉!敬虔的奧秘！

但是神的靈居住在我們這些人就是罪的肉身裡面，這又是何等大的奧秘呢！那些“神願意叫他們知道，這奧秘基

督在你們裡面有何等豐盛的榮耀”的人，有福了。 
（二）有一種內在的省察，使魂向裡面看它自己的思想、感覺、和目的，要查出恩典的明證，和平安的根據。

這是不健全的，也不是出於信心的，使人的眼睛從基督身上轉向自己。但還有另一種的轉向裡面，乃是信心一

個最高的操練。那就是魂向它自己能看見的一切閉起眼睛，而在信心裡尋求認識，在它最深處有一個新靈，在

這新靈中有基督的靈住著。在這個信心裡，魂無保留的將它自己交給聖靈來更新，將它每一個才能，都獻給這

位在裡面的聖靈來分別為聖並引導。若不是這樣天天在聖潔的安靜裡更新的覺得，在裡面有一個殿和它的居住

者，就不能清楚相信的求父，藉著祂的靈強烈的作工，也不能相信主耶穌從裡面賜給活水的江河。 
（三）在你們裡面！在你們裡面！在你們最裡面的部分！這是神的應許。感謝神！祂的聖靈確是住在我裡面 。    
（四）進入一個殿的第一個思想，就是起敬。對於聖靈住在我裡面，把我當作祂的殿，第一個並一直有的思

想，也是這樣—在那聖潔的同在眼前，深深的起敬並敬畏。 
（五）“祂與你們同在，也要在你們裡面”。抓牢這兩個思想：祂與教會的同在是恆久的，祂在每一個信徒裡面

的同在是親密的。 

 

評聰:第三段講到時候將到，如今就是了，那真正拜父的，要用心靈和誠實拜祂。這裡

說的心靈和誠實，指的是靈跟真實 。這邊講用靈跟真實來敬拜父。如果我們禱告只停

留在宗教的部分，就會落入一些模式，就是會有一些規矩、一些儀文、要求特別的地

點、要有什麼模式，這些是宗教的層面  

敏毓: 一個笑話。有一個人在森林裏遇見熊。他就跪下來求神幫助，結果他突然發現

那隻熊也跪下來，不過牠是在作謝飯禱告。 

評聰: 落在宗教裏，就會講模式、規矩、儀文、地點。請問我們會不會不知不覺落入

宗教層面裏?吃飯一定要祝謝?還是凡事謝恩? 這邊又說跟真實相反的不是虛假，是儀

文，律法。神所要的是用靈和真實敬拜祂。 

 

    不要落入魂與儀文裡的禱告 

所以，今天我們比如說在一個聚會裡，我們有時候一個好的禱告，一個對的禱告應

該是怎麼樣？聚會久了以後會不會有這樣的情形在我們當中？擘餅聚會的時候，如果

有一位弟兄禱告說︰起來起來為耶穌，我們要使勁的爭戰。你們覺得這個禱告好不

好？合適不合適？我們都知道擘餅聚會的中心是記念主的死。這個不好。如果擘餅聚

會裡面禱告彼此相愛好不好？也不好。到底什麼是可以在擘餅聚會裡面禱告的？因為
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這是聚會，還是有他一些自然的法則，那我們就照著擘餅聚會該有的禱告來禱告好不

好？都禱告對了，從主的降生到主的十字架，到主的復活，升天再來，這是不是記念

主的死？主耶穌說要記念主的死，直等到祂來。所以有沒有完全吻合擘餅聚會？但這

個聚會你可以說都對了，但也全部都錯了，為什麼？因為都在魂裡面，也都在儀文的

裡面，不是在那個實際的裡頭。 

評聰:這邊說到擘餅聚會的目的是什麼 ? 這邊說是紀念主的死。所以如果我們聚會時

有人禱告說︰起來起來為耶穌，我們要使勁的爭戰。還是說彼此相愛好不好？ 這個跟

聚會的中心有沒有完全吻合?打岔了 。另外我們還有什麼聚會 ?感恩聚會等等。很多

很多的聚會，都有它聚會的內容和主題。你禱告可不可以從外面來尋求禱告?這邊舉一

個例子，擘餅聚會裡面禱告從主的降生到主的十字架，到主的復活，升天再來，這是

不是記念主的死？這邊說但這個聚會你可以說都對了，但也全部都錯了，為什麼？因

為都在魂裡面，也都在儀文的裡面，不是在那個實際的裡頭。都只有在魂裡面就是我

們思想的裡面。  

心郁:聚會時大家都沒負擔都不講話才是尷尬。 

春英:可是一般擘餅聚會不都是講這些話嗎?  

評聰:對的我們都講到主耶穌為我們釘十字架 如果聚會長一點呢?是不是還需要講的更

久。從第一次爭戰得勝到第二次迎接聖徒.. .. ，這邊說都錯。是怎麼錯? 因為都在

儀文的裡面。那如何讓它對? 一個原則，就是要從靈裏出來嗎?有沒有聖靈的運行。 

聚會時為什麼要事先選定詩歌，是為了讓程序順暢嗎? 對不對? 但我們預先定了順

序，會不會阻礙聖靈的感動 ?可能會，也可能不會。  

         

神是個靈要用靈和真實敬拜 

這裡所講的用靈和真實，主耶穌告訴我們如何可以有靈和真實的敬拜，為什麼神要

這樣的敬拜？神不要撒瑪利亞婦人的那種敬拜，連敬虔的猶太人的敬拜，神也不要，

為什麼？因為神是個靈，只有同性質的你才能夠交通，只有同性質的你才能夠聯合，

只有同性質的你才能夠往來。講一個很簡單的例子：狗和人都有感情，但人的感情和

狗不一樣。現在的人害怕養孩子，因為孩子會不聽話，但是現在的人會養狗，可以跟

狗有互動，但那個互動的層面和人跟人之間來往的層面並不一樣。神是個靈，我們如

果不在靈的境界裡與神互動來往，神的心不能滿足。所以這裡告訴我們，拜祂的就要

用靈。原文沒有心，原文是靈和真實。必須用靈和真實。 

評聰:這邊講，那個真實是相對於儀文跟律法。這邊的靈，不是落在那個魂裏面的。為

什麼用靈才能夠敬拜神，這邊告訴我們只有靈才可以和神相；只有靈才可以和神聯

合。靈和真實，神找這樣的人敬拜祂。 

 

參. 如何有靈和真實的禱告 



 9 的 13 在聖靈裡禱告 

我們如何才有這個靈和真實的敬拜與禱告？主耶穌說時候將到，如今就是了。以前

舊約時代猶太人能給神的敬拜是不是都是外面的？是不是都是魂裡、肉體裡面的力量

所獻給神的？主耶穌說祂來了，時候將到，如今就是了。為什麼？因為聖靈因著耶穌

基督的緣故就要賜下；當聖靈來了，我們的靈就活過來了，因聖靈在我們的靈裡。今

天我們能不能在裡面，在我們的靈裡與神交通？能不能在靈裡、在裡面跟神禱告？能

不能在靈裡向神敬拜？所以主耶穌說時候將到，如今就是了。所以今天我們要帶弟兄

姐妹懂得在靈裡的禱告，不要在外面禱告。在外面禱告既辛苦又有很多的限制，你在

外面禱告會受時間地點各方面的影響，但在聖靈裡你用靈禱告。 

評聰: 這邊的題目禱告，是在聖靈裡用靈禱告。是不是就是聖靈在我們靈裏帶我們禱

告。也因為有聖靈來了，才讓我們的靈跟主有交通。 

 

在聖靈裡禱告跟在外面禱告的不同 

在聖靈裡禱告跟在外面禱告有什麼不同？若是在外面禱告，要用言語禱告，你能禱

告多久？你能一直不停的禱告？在外面禱告有很多的限制；當你心情很好的時候可以

禱告，當你有話禱告的時候可以禱告，當你沒有話的時候是不是就沒有辦法禱告了？

當你有感覺的時候你能禱告，當你沒有感覺時能不能禱告？弟兄姐妹們有沒有這樣的

經驗？當裡面很喜樂，禱告起來很容易，當裡面什麼感覺都沒有，裡面很下沉的時候

就不能禱告。如果我們用外面的在禱告，我們的禱告就起起伏伏的，因為受我們這個

人的限制，也受環境的限制。你如果在靈裡頭禱告，你有話語能禱告，沒有話語也能

禱告，你心情很好能禱告，心情不好也能禱告。 

  曾經有一位姐妹在她小孩子成長的過程當中，她家的兒子很難帶，所以在教會

裡每次聚完會，那些主日學的老師就去找這位姐妹說：妳兒子在教會剛上課怎樣怎

樣。這姐妹很痛苦。後來，另外一位姐妹跟我說：你看這姐妹的兒子這樣，她都沒有

好好的禱告。我說：你怎麼知道她沒有好好的禱告主？她說：因為我沒有看到她有跪

下來禱告呀！一定要跪下來的禱告才算好好的禱告嗎？ 

  我記得在義和團事件中，戴德生弟兄接到了消息：內地會的宣教士，因為那次

義和團的事件，被殺害的有二十幾個，宣教士的小孩死了五十幾個，宣教士各地的房

屋、聚會的地方都被毀。你碰到這狀況怎麼辦？你要如何禱告？神怎麼會許可這種事

發生？戴德生面對這麼大的打擊，他說：「我沒有辦法思考，也無法禱告，但是我可

以仰望神！」那個仰望就是禱告；他話說不出來，要怎麼禱告也不知道，但他能在靈

裡來仰望主！所以，這是個真實的禱告，他在靈裡向著神，在靈裡依靠神，等候神，

仰望神，這就是禱告。所以弟兄姐妹們，禱告要走向裡面的路；不是外面的，在外面

你會受很多的限制，你會疲乏困倦，而你在裡面的禱告，當你什麼都不曉得的時候，

當你要如何禱告都不知道的時候，你仍能禱告。 

評聰:這裏用一個很好的例子來說明:什麼是禱告?  
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戴德生弟兄在遇到這樣的事，他沒有辦法思考，他也無法禱告，但是他說他可以仰望

神！那個仰望是不是也是禱告；有聲無聲的，神都知道；而且這才是真實的禱告。他

把他的靈轉向神，在靈裡依靠神，等候神，看神要怎麼作，這就是禱告。 

請問如果在靈裡頭禱告，會不會免去在外面禱告時的很多的限制? 今天神是個靈 我們

很自然的就用靈來禱告。神是個靈，祂絕對不會受外面儀文和規條來限制。所以我們

要用真實來禱告敬拜祂。那請問聚會為什麼要有那麼多的程序 ?為什麼聚會前一定要

唱詩歌? 詩歌完一定要禱告? 信息完為什麼還要有禱告? 還有什麼報告之類的?這些只

是為了秩序，因為人多，重點是要在聖靈裡面，讓聖靈運行。在聚會當中 凡會影響聖

靈運行的東西我們都要禁止。史百克弟兄說當我們信了主以後 我們就有一個開啟的

天。請問天在我們裡面開了 我們還需要去找神找天嗎? 我們就回到裡面仰望神 這個

天有沒有能夠供應滿足我們一切的需要。  

金英:我們不一定需要用講話的，因為我們的靈就能幫我們把意思傳給神知道。 

評聰:可以這麼說。但我們裡面這個魂會不會知道發生了什麼事? 

 

在靈裡聖靈會帶領我們禱告 

保羅說我們本不曉得當如何禱告？連保羅都不知道當怎麼禱告，當你不知道如何禱

告的時候，就是最好的時候，因為聖靈會在我們的裡面運行、推動，用我們說不出的

嘆息為我們禱告。你們有沒有這樣的經歷？剛開始來到主面前什麼都不知道，可能每

次渾渾噩噩的，可能很下沉，很冷淡，很軟弱，很多負面的感覺都在我們身上。怎麼

辦？你不要去努力，你只要把你的心安靜的來到主面前，我們所謂來到主的面前，不

是在裡面看看你自己有沒有感覺，這是一個很大的不同，很多人都以為回到裡面，回

到裡面看自己，審察自己有沒有感覺，有沒有話語， 

是的，這不是回到靈裡面。那你說回到哪裡了，肉體中魂裡面。當你回到裡面看主

的時候，你會發現莫名其妙地聖靈在裡面會運行，聖靈在裡面會塗抹，自自然然的你

裡面的膏油、你裡面的力量、你裡面的生命會湧上來，這個不是憑你自己，這是聖靈

在你的靈裡帶著你來禱告。一面是聖靈的禱告，一面也是我們的禱告，一面也是我們

在靈裡的禱告－－在聖靈裡的禱告。所以我們一開始就要幫助弟兄姐妹懂得這一條

路。 

評聰:所以聖靈帶著我們的靈來跟主禱告。         

肆. 攔阻我們在聖靈裡禱告的原因--落入言語上 

會攔阻我們在聖靈裡面禱告的有哪些原因？在聖靈裡的禱告真的是最自由，也是最

簡單的。我們看稅吏的禱告是不是最簡單？他是照他的本相，他裡面有什麼就禱告什

麼，他就照他的光景來禱告。我們曾教導你們禱讀是一條讓我們來到主面前的路，但

是有的時候弟兄姐妹又落到另外一個極端了，禱讀變成不是一條路，而變成一個例行

公式，一個模式。比如聖經說︰太初有道，道與神同在，道就是神，這道太初與神同

在，萬物是藉著祂作的。我們禱讀有默想，也是用禱告的靈來到神面前來讀神的話。



 11 的 13 在聖靈裡禱告 

我們會這樣禱讀：太初有道，感謝神，你是太初就有的道，道就是神，你這位是永有

永遠的神。再如以賽亞書 53 章：祂被藐視，被人厭棄，多受痛苦，常經憂患。祂被藐

視，好像被人掩面不看的一樣，我們也不尊重祂。禱讀之後變成在文字裡拆字，「你

被藐視，你被人藐視，你被人掩面不看，你被人掩面不看的被藐視。」你瞭解我的意

思嗎？心跟靈已經離開主了，已經在言語上了。 

  有時候我們也會用詩歌來禱讀，譬如：禱告之時，甘甜之時，如有雙翼，載我

願辭；每次相逢慰我心思…。我們禱讀的時候是不是跟主禱告：主啊，禱告之時甘甜

之時，如有什麼？然後就很緊張很怕把那個「如有雙翼」的這個雙翼讀錯了。你是在

主的面前，還是在這些文字的裡頭？你們千萬不要落到那字句裡。我們禱告，我們唱

詩，我們記得就記得，不記得沒有關係。禱告的時候正好有口誤怎麼辦？會不會很彆

扭？知道他口誤，我還是可以阿門啊！我們照他裡面的意思阿門，不是照他外面的。

有一首詩歌講的很好：主耶穌揭過了咒詛的時代。結果有弟兄姐妹禱告：主啊，你揭

開了咒詛。大家都阿門嗎？我沒在意。他講這一句我沒有阿門，但他最後阿門的時候

我也阿門。因為主會知道他的意思，主不會因他講揭開了，主就叫他受咒詛，主耶穌

懂的。所以弟兄姐妹不須那麼緊張，話雖然很重要，因為話是把我們靈裡面的東西發

表出去，但是靈比話更重要，重要的是靈而不是外面的。我們讓弟兄姐妹覺得禱告很

容易，就是禱告要很自然，禱告可以沒有任何的禁忌，沒有任何的界線。 

評聰: 攔阻我們在聖靈裡禱告的原因—是在我們的言語上。因為主會知道他的意

思，主不會因他講揭開了，主就叫他受咒詛，主耶穌懂的。所以弟兄姐妹不須那麼緊

張，話雖然很重要，因為話是把我們靈裡面的東西發表出去，但是靈比話更重要，重

要的是靈，而不是外面的話語表現。我們讓弟兄姐妹覺得禱告很容易，就是禱告要很

自然，禱告可以沒有任何的禁忌，沒有任何的界線。我們跟神禱告 言語的目的也是發

表我們的靈嗎 重點應該是那個靈的禱告。 言語可能詞不達意 但神醫定知道我們的意

思 所以就打膽的開口禱告 這裏有一個例子有弟兄姐妹禱告：主啊，你揭開了咒詛。 

請問大家知不知道他在講什麼 (主揭開了咒詛、帶來新約、廢去咒阻) 但神會不知道

他的意思嗎? 所以禱告簡單不簡單?         

 

伍.禱告惟一的條件：將心交給主 

你去讀蓋恩夫人的簡易祈禱法，你去讀她的序言，她說禱告惟一的條件是：有心

的。重點不是你會不會禱告，有沒有豐富的學問，你有沒有很強的語文造詣，重點

是：你有沒有心。最後她說沒有心的也可以，只要把你的沒有心的心交給主。簡單不

簡單？只要照你的本相，坦然的來到神面前，仰望裡面的基督。所以我們不要把禱告

弄的很複雜。在禱告的時候你也不要分析：我現在是在魂裡，還是在靈裡？我現在是

在肉體裡，還是聖靈裡？不用分析。這很簡單，如果不是，主就會讓你明白，主在你

的裡面，你自己靈裡會有感覺。我們一切只要回歸到最簡單、最自然的裡面。這是一

條最簡單最實際的路－－在聖靈裡的禱告。 
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  當我們要帶領弟兄姐妹學習在聖靈裡的禱告時，我們可以這樣幫助他們：第

一，讓他們照著本相，最自然的來到神的面前；再來，以上的三段聖經可以幫助他們

瞭解：一個負面的可能很好的禱告，其實在神面前，不一定是神所稱許的。你或許會

羨慕有人禱告起來行雲流水，羨慕別人用很多的聖經話語禱告，但是如果你的禱告不

在靈裡，不在話語裡，那你的禱告會叫你覺得很枯乾，會叫你覺得很沈悶，也是空

的。你們可以把這三段的聖經讓他們做個比較。再來可以帶著他們讀書報「真實的敬

拜者。神所要的是心靈和誠實裡的禱告與敬拜。 

 

評聰: 禱告惟一的條件是：有心。沒有心的也可以，只要把你的沒有心的心交給主。

沒有心怎麼交? 所以重點是交給主。 主一定知道我們求什麼嗎 ?例如曙擎要考高考。

但我很忌妒她，她什麼都很好， 讓她考上高考，她不是更好。所以當我們禱告說:主

呀!請你讓她考上高考。但心裏怎麼想?主呀不要讓她考上更好 。主知不知道我們心裡

真實的意思? 直接跟主講真實的事就好，你沒有心禱告， 主知不知道你沒有心?  就

直接說:主啊!我沒有心，求你憐憫我。 

 

陸. 需要建立一個規律的禱告生活 

不論是什麼樣的禱告，一個共同的點就是：要來到神的面前。當我們每個人都跟神

連上了，我們就在神的光中；在神的面前，我們最容易摸著聖靈的引導，聖靈的感

動。這樣我們再來為事情代禱，你的禱告才會有把握。而在聖靈裡的禱告不受時間空

間的限制；在家可以禱告，在聚會可以禱告，做事的時候可以禱告，讀聖經的時候可

以禱告，你隨時隨地都可以禱告。雖然說我們在聖靈裡禱告是不受限制的，可是我們

還是需要建立一個規律的禱告生活，你若沒有一個開始，你不能隨時隨地的禱告。所

以在聖靈裡的禱告，需要培養一個親近主的生活。隨時隨地的禱告不能取代你分別一

段時間的禱告。 

  隨時隨地的禱告當然是很自然也很好，但你要深入的交通跟禱告需要很專注地

來到神面前。因為隨時隨地的禱告你還是忙著外面的事情，雖然你是在靈裡與主交

通，但你的心思感覺沒有辦法那麼真的來到神面前。主耶穌在地上跟父沒有分開過，

但主耶穌仍要早晨天未亮的時候就到曠野禱告。所以我們這兩面都需要。第一個，你

沒有專一的時間來禱告，你不可能建立起你隨時隨地的禱告；即使你建立了，慢慢習

慣可以操練隨時隨地跟神禱告，你還是需要有專一的來到神面前禱告的時間。所以我

們要建立規律的禱告生活。 

  有時候你禱告感覺好像沒有聖靈同在，其實不是沒有，是祂還沒有漫溢到我們

的魂的層面，有時候當我們時間來不及，我們還是得要起來面對該做的工作，那怎麼

辦？可以讓我們的靈還是一直侍立在神的面前，當你的靈一直侍立在神面前的時候，

有時候一下子聖靈會動，你說的疲乏、下沉、軟弱都會不見。因為是在靈裡，當然在

靈裡會影響我們的魂，每一個滋潤你的魂你都還在魂的福祉捆綁當中，你都要確認你
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的魂，你都要簡單地回到靈裡，你會發現聖靈在我們的靈裡會慢慢地影響我們的魂、

感覺、心思和情緒，會從裡面被影響，被調整，被改變，所以你不要去注意你魂裡面

的感覺，你越注意你就會越不好。有一位弟兄講到禱告就是嬰孩口中所吐的言語，嬰

兒口中所吐的言語沒有很高的學問，沒有很複雜的言語，是最簡單又最自然的語言。 
 
評聰: 我們需要一個規律的禱告生活，好像進入律法當中了是嗎? 武俠片的高手武功

都哪裡來的 ? 勤加練習來的。 這邊說你沒有專一的時間來禱告，你不可能建立起你

隨時隨地的禱告；如果你沒有專一的時間來禱告，你能那麼簡單的進日你的內屋關上

門嗎? 

敏毓:我覺得專一的禱告要跟查經連在一起。 

評聰: 「專一」 是要看你怎麼解釋，是專心在禱告事上，會不會?   

曙擎: 我覺得應該常常來到主面前來尋求祂有什麼需我們禱告的，我們常常落入不知

道禱告什麼的困境，這時候我們倒不如先不要禱告，我們先來到神的面前，慨神有什

麼需要。   

評聰:這邊提醒我們 你若沒有一個「專一的禱告開始，你就不能隨時隨地的禱告。剛

才金英姐的問題，不知底下是否算是解答: 有時候你禱告感覺好像沒有聖靈同在，其

實不是沒有，是祂還沒有漫溢到我們的魂的層面，不知是否有回答到金英姐的問題? 

金英:自從信主以後我都一直在想聖靈是什麼?有時候工作生活有一點沮喪的時候，就

會沒有勁，但又的時候就莫名其妙的充滿喜樂，很難形容。這是聖靈嗎?還是情緒?我

會把聖靈跟情緒混淆。 

 

子耀: 底下訊息不知是否能幫助我們分別? 在『加拉太書 5:22 聖靈所結的果子，就

是仁愛、喜樂、和平、忍耐、恩慈、良善、信實、溫柔、節制。( 聖靈果子所包括的

品格，不只是保羅在這裡舉出來的九樣，而是應該更豐富。』 

我們從『哥林多後書 6:6』，『以弗所書 4:2』，『以弗所書 5:9』，『歌羅西書 

3:12~3:15 就可以知道聖靈果子所包含的品格實在太豐富了。』) 

此外「喜樂也是一個人滿足的表現。請留意,聖經每次說到我們在基督裏的『喜樂』，

都不是一般所指的在肉體裏享受那種感官的快樂，而是心靈裏的滿足。 

 

評聰:應該這麼說沒關係，慢慢來以後就會通達。書報告訴我們要經常接近主。像我們

的羊羊雖然還未學說話，每天對著媽媽，屋哇、屋哇的說，但媽媽都能懂得他的意

思。 

金英:怎樣才算是來到神面前? 

評聰:剛才讀到不要分析(注意)是在主裏面或魂裡面。我們來看倪弟兄被關 20幾年才

被主接走， 他被關期間都在幹嘛? 如果不被關可以為主作多少工?還有其他聖徒也一

樣. 就像我們弟兄姊妹如果能常與主有交通，不管外面環境如何，在神面前的工作呢?

我們在外面的會有許多的限制， 但在靈裡面的就不一樣。否則 20幾年真的是太久啦. 

 


